



Schwingerverband Rapperswil & Umgebung  
8640 Rapperswil



## 2. Tätigkeitsbericht des Schwingerverband Rapperswil und Umgebung (SVR)

Mit Freude konnte Präsident und Sport-verein-t Verantwortlicher Adrian Oertig an der 1.Vorstandssitzung im Dezember 2023 mitteilen, dass der SVR ein weiteres Jahr Träger des Labels Sport-verein-t ist. Alle Auflagen wurden erfüllt und auch der erste Tätigkeitsbericht wurde von der IG Sport SG genehmigt.

Dies wurde im Passiv- und Mitgliederbrief 2024 allen Mitgliedern mitgeteilt, auch wurde der Tätigkeitsbericht auf der Homepage des SVR aufgeschaltet.

Der SVR hat sich auch im zweiten Label-Jahr 2023/2024 an jeder Vorstandssitzung intensiv mit den fünf Kernelementen von Sport-verein-t auseinandergesetzt und weitere Auflagen von Seite Sport-verein-t erledigt.

### Organisation

An der Generalversammlung (GV) vom November 2023 wurde unter Jahresberichte neu das Traktandum Sport-verein-t genommen. Der Sport-verein-t Verantwortliche Adrian Oertig, verlas den 1.Tätigkeitbericht, der bei der IG Sport SG eingereicht worden ist. Vorgängig wurden die Funktionsbeschriebe des SVR von allen Vorstandsmitgliedern und Funktionären überprüft und mit dem Zeitaufwand, der für jede Funktion anfällt, ergänzt.

Alle Mitglieder wurden im Mitgliederbrief 2024 schriftlich informiert, dass der SVR stolz ist, ein weiteres Jahr Label-Träger von Sport-verein-t sein zu dürfen. Dazu gab es einige kurze Information mit Hinweis auf die Verbandshomepage sowie auf die Homepage von der IG Sport SG, wo weitere Details nachgelesen werden können.

Die drei Hauptsponsoren des SVR wurden über den 1.Tätikeitsbericht und darüber, dass dieser zur Freude des SVR genehmigt wurde, informiert.

### Ehrenamt

An der Generalversammlung vom 8.November 2023 wurde unser abtretendes Vorstandsmitglied Jean-Claude Leuba zum Ehrenmitglied ernannt. Die Laudation war sehr umfangreich, hat doch Jean-Claude Leuba 20 Jahre Vorstandstätigkeit vorzuweisen. Zudem arbeitete er in diversen Organisationskomitees (OK) bei Schwingfesten im Verbandsgebiet des SVR an vorderster Front mit.

Jean-Claude Leuba wird weiterhin als Vize-Präsident OK Rickenschwinget und als Vize-Präsident im Trägerverein und als Ressortleiter Gaben des Eidgenössischen Schwing- und Älplerfest Glarnerland+ in Mollis tätig für den SVR bleiben.



Von links: Jean-Claude Leuba, Michelle Kempf, Adrian Oertig

Der SVR hat seit 64 Jahren eine Veteranengruppe, die jährlich einen Ausflug macht und eine Versammlung abhält. Dieses Jahr wurde die Versammlung, wo die Kameradschaftspflege im Vordergrund steht, im Februar abgehalten. Als Höhepunkt wurde Andreas Bernet, Gommiswald, der für den SVR über viele Jahre ehrenamtliche Arbeit geleistet hat und immer noch leistet, als neuer Veteran aufgenommen. Zudem hat der Veteranenobmann Martin Schmucki allen Teilnehmern, die über 80 Jahre alt sind, ein kleines Präsent überreicht.



Von links Martin Schmucki, Andreas Bernet



Über 80-Jährig: Martin Eberhard,  
Sepp Schmucki, Hanspeter Kamer,  
Martin Glarner und Albert Langenegger

## Weiterbildung

Die Kampfrichter des SVR haben im März den St.Galler Kantonalen Kampfrichterkurs besucht. Zum ersten Mal hat Andreas Bohl, Schänis daran teilgenommen und ist somit neuer Kampfrichter des SVR.

Unsere J+S Leiter Peter Bühler und Tobias Riget besuchten eine Aus- und Weiterbildung, welche durch unseren J+S Coach angemeldet wurde.

## Gewalt-, Konflikt- und Suchtprävention

Der SVR ist im vergangenen Label-Jahr glücklicherweise von Gewalt und Konfliktvorfälle verschont geblieben.

Unser Jungschwingerleiter Pirmin Jud und Peter Bühler mussten mit unseren Nachwuchsschwingern über das Verhalten in der Garderobe und Dusche sprechen. Nach dieser Aussprache herrschte wieder Ruhe und Ordnung in der Garderobe.

## Integration

Am Elternabend im Februar im Rest. Speer in Kaltbrunn wurde den rund 30 interessierten Eltern die wichtigsten Informationen über den Schwingsport und den SVR vermittelt.

In der Schule Jona wurden rund 120 Kindern von der 1. – 3 Klasse in einer Spezialwoche Schweizer Traditionen, wie auch der Schwingsport, nähergebracht. In der Schule Wagen wurden zudem während einer ganzen Woche, vom Kindergarten bis zur 6.Klasse, im Schwingkeller in Wagen jeden Tag zwei Lektionen Schwingen gezeigt.

Vom 29.April bis 5.Mai wurde in Schänis eine Sportwoche angeboten, wo der SVR mitmachte und interessierten Kindern die Möglichkeit gab, das Schwingen näher kennenzulernen.

Am 4.Mai haben einige Nachwuchsschwinger beim Programm des Trachtenchörli Goldingen mitgewirkt.



Der Eidgenössische Schwingerschnuppertag für die Gewinnung von neuem Nachwuchs mit anschliessendem Mitgliederanlass und Schlusschwinget wurde am 7. September 2024 ein weiteres Mal auf dem Aussenschwingplatz in Schänis durchgeführt. Bei diesem Anlass sind alle Mitglieder und Eltern eingeladen, ein paar gemütliche Stunden zu verbringen und sich besser kennen zu lernen.



Am Freitag, 13. September 2024 fand der Rickenhöck für den diesjährigen 65. Rickenchwinget statt. Da die Eltern am Samstag vor dem Rickenchwinget beim NOS-Nachwuchsschwingfest mitgeholfen haben, wurden Sie als Dank ebenfalls an den Rickenhöck eingeladen. Der gemütliche Abend fand im Restaurant Hof in Bollingen statt.

## Solidarität, Nachhaltigkeit/Umwelt

Zum zweiten Mal wurde das Trainingslager in Filzbach mit den Nachbarklubs March-Höfe und einigen Schwingern der Schwingklubs Mels, Niederunnen und Zürich linkes Ufer durchgeführt. Unter Leitung des ehemaligen Bob Weltmeister Ivo Rüegg konnten sich die Schwinger beim Bobanschieben versuchen.



An der 1. Augustfeier der Gemeinde Schänis trat als Festredner der OK-Präsident des ESAF Glarnerland+, Jakob Kamm auf. Dabei wurden auf einem Schwingplatz von den Nachwuchsschwingern des SVR einige Schwünge gezeigt und anwesende Kinder konnten erste Versuche im Sägemehl versuchen.

Unser alljährliche Verbandsschwinget wurde mit den Partnervereinen, dem Jugendklub Amden und dem Frauenschwingklub Linth durchgeführt. Am Samstag vor dem Verbandsschwinget gab der SVR dem Frauenschwingklub Linth die Möglichkeit, ein Meitli- und Frauenschwingfest durchzuführen, und so konnte das Festgelände nachhaltig doppelt genutzt werden. Das Sägemehl vom Verbandsschwingfest wurde danach den ganzen Sommer auf dem Aussenschwingplatz in Schänis für das Training genutzt, wo es zum Schluss sogar zur Wiederverwertung an ein Mitglied abgeben werden konnte.



Den 65. Rickenschwinget und zusätzlich das NOS-Nachwuchsschwingfest hat der Schwingerverband Rapperswil und Umgebung mit seinen Mitgliedern und treuen langjährigen Helfern sowie den Eltern der Nachwuchsschwinger organisiert und durchgeführt. So konnte auch dieses Festgelände nachhaltig doppelt genutzt werden. Das Sägemehl wurde vom Lieferanten zur Wiederverwertung zurückgenommen.

## Diverses

Alle unseren aktuellen News und Anlässe finden Sie auf unserer Homepage [www.schwingerverband.ch](http://www.schwingerverband.ch) oder auf unserer Facebookseite.

Adrian Oertig